

## Vom August und vom August

Der Weg ist weg! Vom August und vom August: Darüber habe ich so einiges bemerkt, was die Aussprache von geschriebenen Wörtern angeht.

Aber auch in Sätzen gibt es Unterschiede, je nachdem wie ein Wort im Zusammenhang ausgesprochen wird.

Einige Beispiele: „Kleine Geschenke erhalten die Freundschaft!“ Im Allgemeinen liegt die Betonung auf „Geschenke“ und dies sagt aus, dass Geschenke die Freundschaft erhalten. Richtig ist aber, dass es kleine Geschenke sind, die die Freundschaft erhalten, so dass die Betonung auf „kleine“ liegen muss, denn wir alle wissen, dass große Geschenke auch Abhängigkeiten schaffen können.

Oder aber ein Satz aus einem Heimatschauspiel: Ha! Pfeifst du aus dem Loch? Der Ungeübte spricht es so aus: Ha! Pfeifst du aus dem **Loch**? Dabei soll es heißen: Ha! Pfeifst du aus **dem** Loch?

Ein Mann, ein Wort! Dies wird so verstanden, dass ein Mann sein Wort gibt und dabei bleibt. Dabei ist dies ganz anders zu verstehen: Wir Männer sagen zum Abschied vor der Haustür unsere Freunde: „Machts gut“ und wollen gehen, doch wir müssen stehenbleiben, bis unsere Frauen sich mit vielen Worten verabschieden. Und obwohl wir vorher drei Stunden zusammengesessen haben, fällt ihnen noch ein, was sie vergessen haben zu fragen oder zu beantworten.

Nun muss sich ein Mann nicht darüber aufregen, sondern er muss darüber nachdenken, das diese unterschiedliche Art zu sprechen in der Höhle der Neandertaler seinen Ursprung hat: Die Männer waren draußen auf der Spur des Mammuts, jagten ihn und mussten mit einem schweren Stück Fleisch auf dem Rücken in die Höhle zurückfinden; ihre Frauen saßen derweil in der Unterkunft, hielten das Feuer am Brennen, versorgten die Kinder und redeten ohne Unterlass.

Der Beweis für diese meine Theorie (ob sie irgendein anderer je aufgestellt hat weiß ich nicht) ist einerseits der mangelhafte Orientierungssinn vieler Frauen und andererseits ihre manchmal kaum zu dämmende Redeflut. Wir mussten in die Höhle zurückfinden, bei jedem Wetter, bei Eis und Schnee,

Und wenn wir in die Höhle zurückkamen und fremde Jäger die Höhle und die Frauen in der Zwischenzeit besetzt hatten, so nahmen wir das hin, entwickelten keine Eifersucht, wie von den Inuit, den Eskimos zu hören, wo sich ein Besucher aus der Kälte im Iglu aufwärmen konnte und dies war nicht nur ein komplettes Aufwärmen aller Glieder, sondern diente auch dazu, die Inzucht zu vermeiden.

Heute ist alles anders: Smartfon und Navi weisen den Weg, doch geredet wir

Euer Hannes